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Новый, 1993-й год встречали втроѐм, а 1-го катались с Митей на лыжах, и он лыжу 

сломал, а я на ней возвращался, отдав ему свои.  

2-го января ходили втроѐм в гости к Осепян, познакомились с еѐ мужем Ясиком и 

сыном Мишей, пили шведскую водку "Абсолют", а ночью разыгрался ураган сильнее 

декабрьского, но ещѐ более сильный был в ночь с 1-го на 2-ое февраля, с грозой (!) 

накануне, с отключением электричества по всему городу, гололѐдом, ветер З., С.-З., 35 

м/с, транспорт не ходил, я пешком наутро еле доковылял до института, а балкон опять 

выдержал.  

В этот раз досрочную сдачу сессии Мите не разрешили, 11-го января он уехал 

сдавать мат. анализ и физику, сдал их на пять (по химии очередной автомат и высокий 

рейтинг), а 24-го января Митя вернулся уже собственно на каникулы, в ходе которых 

окончательно доломал лыжу, многократно мною клееную, и сломал лыжную палку, 

вылетев нечаянно на двухметровый обрыв и рухнув с него при спуске с нашей горы к 

ближнему озеру.  

В этот сезон Митя ходил кататься не только с нами, но и один, чаще всего на моих 

пластиках, помаленьку осваивая коньковый ход, одолел несколько раз самый быстрый и 

длинный спуск на трассе от Рогозера к Ленинградской дороге и вдоль неѐ к КП-2.  

В январе заканчивали очередную перестройку структуры института, начатую в конце 

прошлого года решением о сокращении числа научных направлений до четырѐх.  

Четвѐртым оставили атмосферные исследования, а не экологию, как хотел Пивоваров, 

отказавшийся всѐ же от своего предложения, почувствовав, что в этом его совсем уж 

никто не поддерживает, даже Слава Ляцкий, больше других в экологию ввязавшийся, и 

развернувший экологические наблюдения в Ловозере.  

Славу Пивоваров поставил во главе комиссии (будучи в больнице он вошѐл во вкус 

комиссии создавать и создал за раз штуки три или четыре), которой поручил 

разрабатывать предложения по наполнению направлений темами. Их должно было быть 

штуки по три в каждом направлении, т.е. всего 12 вместо нынешних 25-ти.  

Слава с некоторым даже энтузиазмом взялся за это дело и комиссия предложила 

систему грантов с равным финансированием по каждой теме, если тема была 

экспериментальной или комплексной и половинным для чисто теоретических тем.  

Пивоваров всѐ это одобрил и предложил желающим подавать заявки на выполнение 

этих тем (с программой работ, штатным расписанием, сметой расходов), которые должны 

быть рассмотрены и приняты или отвергнуты на Учѐном Совете, а предварительно на 

комиссии Ляцкого, которой Пивоваров поначалу вообще хотел поручить окончательное 

решение (а не просто выдачу рекомендаций), обойдясь и без Учѐного Совета, но потом, 

спохватившись, объявил, что это он опять "по запарке, сгоряча", конечно, мол, всѐ Совет 

будет решать.  

15 июля 1993 г.  

Первый такой Совет по утверждению руководителей новых тем состоялся 14 января 

в Лопарской (инициатива Пивоварова - проводить Советы не только в Мурманске и 

Апатитах, но и в Лопарской).  

Особых проблем не ожидалось, предварительная перегруппировка людей по темам 

прошла более или менее естественным образом, на добровольных началах и в целом была 

одобрена комиссией. Разве что лазутинцы, по-прежнему кучкуясь вместе самой большой 

толпой, хотя и без Лазутина, с трудом вмещались в гранты, на которые они могли 

претендовать.  

Кстати, сам Лазутин подал заявление об отпуске с последующим увольнением, 

собрался якобы в Бразилию и нашѐл ещѐ место себе в Москве - заместителем 



председателя аэростатной комиссии при ком-то существовавшей. Правда, он ещѐ и в ПГИ 

собирался на полставки работать - и такое было от него заявление.  

Пивоваров считал всѐ это манѐврами в ожидании окончания первого срока его 

директорства, небось к выборам Лазутин снова в бой рванѐтся, неужели успокоился?  

Так или иначе, в отсутствие Лазутина бузы пока не возникало. Самым недовольным 

неожиданно оказался Юра Мальцев.  

Он выдвинул на конкурс свою любимую тему "Геомагнитная буря", но почему-то 

отказывался ею руководить, предлагая в руководители Арыкова (бывшего их со Славой 

ученика, потом завлаба, теперь опального): мол, Арыкова это стимулирует к работе, у 

него уже крылья прорезаются, а сам он и так будет активно темой заниматься.  

Беда была в том, что больше у них людей не было, все по другим темам разошлись, а 

комиссия Ляцкого порешила, что на грант могут претендовать только уже сложившиеся 

коллективы: 10-15 человек на полный грант, 6-8 - на половину, 3-4 на четверть.  

Юра надеялся, что поскольку речь опять идѐт о сокращении, то денег на темах не 

будет хватать, и лишние люди пойдут к нему, но пока их что-то не находилось даже среди 

лазутинцев, и Юра во всѐм винил Ляцкого, который ну никак не хочет ему тему дать, что 

в прошлом году, что в этом. Я Юру активно поддержал, и Совет ему четверть гранта 

выделил.  

Я получил полгранта на тему "Математическое моделирование верхней атмосферы 

Земли" (в прошлом году было "верхней и средней атмосферы"). Власков от 

моделирования отошѐл и полностью переключился на эксперименты по нижней 

ионосфере, в первую очередь, на частичные отражения.  

В наследство мне он оставил Алю Осепян и Граду Петрову, пенсионного уже 

возраста "девушек", кандидатов наук, к моделированию причастных весьма условно, 

программирование, компьютеры для них - китайская грамота, стараются, правда, 

осваивать, да возраст уже не тот. Это геофизики старой формации, что-то научившиеся 

когда-то делать и на это только способные. Куда их девать?  

Женщины-то, главное, неплохие, Града особенно, Лариски Зеленковой подружка. А 

теперь и Сашулина, хоть и не особенно близкая, но какая-никакая, из других разве что 

Татьяна Хвиюзова Сашулиной подругой может тут в ПГИ считаться. (Сашуля всѐ 

вздыхала, что таких, как в Калининграде, у неѐ тут друзей нет, а я ей разъяснял, что в 

нашем возрасте новые друзья легко не заводятся, тут уж ничего не поделаешь).  

Ну, ладно. Короче, Аля с Градой остались у меня на теме. А кроме них Олег 

Мартыненко, Миша Волков и Сашуля. Сергей Заичка ушѐл в милицию - "кушать хочется", 

так он объяснил, деньги нужно зарабатывать, семью кормить. Качала с Эльвирой 

Барболиной (была Суднициной) перешли в ИВЦ, создание которого утверждалось на этом 

же Учѐном Совете в Лопарской.  

Идею организовать, а точнее оформить как оргструктуру уже фактически имеющийся 

ИВЦ я подал Пивоварову ещѐ в ноябре и предложил ему возложить это дело на меня. 

Помещения подготовлены. Базовый компьютер - IBM 4381 приобретѐн, установлен, 

запущен (усилиями Гуркалова, Овчинникова, Горелова - под моей опекой), от ЭКОСа, 

правда, так до сих пор ничего и нет, хотя одну неустойку они заплатили, пора их, 

пожалуй, выгонять.  

Но и с тем парком ЭВМ, что у нас есть, включая СМ-4, "Меру" и персоналки, ИВЦ 

как структурную единицу оформить можно на базе группы Овчинникова, выполнявшей 

тему "Вычислительно-информационное обеспечение геофизических и экологических 

исследований", которая как научная тема себя не оправдала и заняла последнее место 

среди всех тем, ибо науки там никакой не было, а было голое обслуживание 

вычислительной техники и кое-какие поделки по программированию.  

Пивоваров согласился и подписал подготовленный мною приказ об организации ИВЦ 

с возложением на меня обязанностей его руководителя, которому предписывалось 

разработать Положение об ИВЦ ПГИ, его структуру, штатное расписание и т.п. и вынести 



это на утверждение Учѐного Совета.  

Правда, Пивоваров признался, что он думал на это дело Качалу поставить, а 

Овчинников рассказал мне (не без ехидства), что Пивоваров ему заявлял, что он сам будет 

руководить ИВЦ. А в отношении Качала я просветил Пивоварова, что тот будучи 

высококвалифицированным специалистом по программированию для персоналок 

категорически не приемлет работу на IBM 4381 и резко возражал против еѐ приобретения, 

а это у нас главный агрегат.  

Так что даже в замы себе я взял бы не Качалу, а Овчинникова или Горелова (Гуркалов 

в Финляндии жену похоронил (она финка у него была) и сам пытался теперь там остаться, 

изучал язык, искал работу, а мы без ценного кадра остались). Овчинников настойчиво 

рекомендовал Горелова моим замом по ИВЦ сделать, я его послушал, и не пожалел. 

Раньше-то я его мало знал, он больше на Власкова работал, а оказалось - очень толковый, 

инициативный и с хорошим характером мужик, просто приятнейшее открытие для меня.  

А с Качалой мне Пивоваров осложнил отношения тем, что летом, в моѐ отсутствие, 

предложил ему отдельную тему по программе "Арктика", и ничего не сказал мне об этом 

даже, когда я появился. Как и сам Качала тоже, пока случайно не проговорился.  

По моей теме он практически перестал работать и, естественно, это мне не 

понравилось. За моей спиной вести переговоры с моим подчинѐнным - это, на мой взгляд, 

ни в какие ворота не лезет. А в отношении именно Качалы это уже не первый случай, и я 

уже свое "фэ" Пивоварову по этому поводу высказывал. И вот опять двадцать пять. Как с 

гуся вода.  

Вернѐмся, однако, в Лопарскую. Создание ИВЦ под моим руководством Учѐный 

Совет одобрил, но с подачи Иванова рекомендовал наделить Остапенко - руководителя 

Апатитского отделения ИВЦ - правами, не меньшими, чем у Горелова, а, может быть, 

даже и подчинить его напрямую Иванову.  

Против последнего я возразил: один ИВЦ в институте - один руководитель. А замов, 

пожалуйста, пусть будет два, пусть Остапенко тоже будет замом и подчиняется 

непосредственно мне, минуя Горелова, если тот ему не нравится. На том и порешили.  

Некоторая затычка вышла с Успенским. Его заявка на тему не была поддержана 

членами комиссии, исключая еѐ председателя - Ляцкого. Власков, Боголюбов и я были 

категорически против, ссылаясь на мнение Мурманского семинара, Леонтьев и Иванов 

были с нами согласны: действительно, Миша в руководители абсолютно не годился, он и 

радар завалил в позапрошлом году, и в прошлом его тема на одном из последних мест 

оказалась, и живѐт он в Лопарской, а подчинѐнные в Мурманске (правда, осталось их 

после ухода Смышляева и всей его группы - кот наплакал), да и в Лопарской он меньше 

бывает, чем по командировкам - в Москве, Питере или за границей, специалист по 

зарубежным связям.  

Но Слава считал, что поэтому-то ему тему нельзя не дать, неудобно, всѐ-таки Миша - 

человек известный, и связи его очень нужны. Из тех же соображений поддерживал 

Успенского Пивоваров, и куда более настойчиво, чем Ляцкий. Отказать, мол, Успенскому 

- это значит совсем закрыть аврорально-радарное направление в институте, а этого делать 

ни в коем случае нельзя. С перевесом буквально в один голос Учѐный Совет утвердил 

тему Успенского.  

После Совета в Лопарской Пивоваров сообщил мне, что ему пришла в голову идея, 

как взять Успенского под контроль: надо создать лабораторию на базе двух тем - его, 

Пивоварова, и Успенского, и Успенский будет таким образом прикрыт директорским 

крылом.  

Я от этой идеи в восторг не пришѐл, зная, что и Пивоваров-то сам практически не 

занимался собственными подразделениями, которыми руководил при мне в ПГИ. Но 

совершенно обалдел, когда услышал на следующем Учѐном Совете в Апатитах эту идею в 

такой интерпретации: создать лабораторию на базе двух тем - Пивоварова и Успенского 

под руководством... Успенского.  



Обалделость свою я не сумел сдержать и достаточно резко выступил против, чем 

вызвал у одного (Успенского) гневно-обиженное, а у другого (Пивоварова) просто 

гневное негодование.  

Успенский заявил, что ему надоело слышать непрерывные обвинения в 

некомпетентности от Намгаладзе, пусть он сам свою компетентность докажет, он тоже тут 

может свои претензии предъявить.  

- Хотите их услышать, Александр Андреевич?  

- Мы не меня сейчас обсуждаем, надо было претензии ко мне при обсуждении моей 

темы предъявлять. А я просто напоминаю присутствующим мнение мурманского 

семинара и большинства членов комиссии.  

А Пивоваров жуть как разозлился:  

- Я же с Вами согласовал этот вариант, что же Вы теперь против выступаете?  

- Я понял, что Вы сами собирались возглавить эту лабораторию и взять Успенского 

под крыло, как Вы выразились. А предлагаете сейчас совсем другое.  

- Я вижу, что некоторые тут совсем уже забылись! Хорошо. Я снимаю своѐ 

предложение.  

А в конце концов Совет постановил назначить завлабами всех руководителей тем, 

которые получили не менее полгранта, так что Успенский завлабом всѐ равно стал, а если 

бы на голосование поставили Пивоваровское предложение - то ещѐ неизвестно, чем бы 

это для Успенского кончилось, о чѐм я ему и сказал при посадке в автобус, на котором 

возвращались из Апатитов мурманчане. Он со мной согласился, но заметил, что я веду 

себя некорректно, систематически нападая на него публично.  

- Первая заповедь генерала: не распекать офицеров перед солдатами, а Вы только 

этим и занимаетесь.  

- Может, Вы и правы, Михаил Владимирович, и я чувство меры потерял. Но, ей Богу, 

я против Вас лично ничего не имею, честное слово. Вы мне даже симпатичны. Просто 

должность у меня такая, - расшаркался я перед ним в дверях автобуса.  

Письмо тёти Тамары Бургвиц от 9.01.93 г.  

Дорогие Саша и Сашенька!  

Поздравляем Вас с Новым 1993 годом!  

Желаем Вам, чтоб дед Мороз 

Мешок удачи Вам принѐс,  

Второй мешок со смехом.  

А третий пусть с успехом.  

Свою печаль, свою тоску,  

Сложите всѐ в мешок ему.  

Пусть это всѐ он соберѐт  

И в лес с собою унесѐт.  

Желаем хорошего здоровья, успехов в работе, спорте и счастья в семейной жизни.  

Целуем, д. Вова и т. Тамара.  

Саша! Очень ждали твоего звонка перед отъездом, и нет, и нет.  

Я говорила тебе, что была Милочка, и через неделю звонит Павел уже из Ленинграда.  

- Тѐтя Тамара, мы к вам с Милочкой приедем в январе, можно или нет?  

- Да, пожалуйста.  

- Мы хотим поговорить об устройстве у вас точки.  

А я: - Пожалуйста. Положим на пол, приезжайте.  

- Мы вас не обидим, вы что имели, то будете иметь от дачи.  



- Да, в общем, приезжай, приедешь и поговорим дома, а чего, мол, по телефону.  

- Вы не против?  

- Да, не против, приезжайте.  

- Ну, вот и хорошо, - говорит Павел, - а потом, может, мы с Милочкой совсем 

переедем в Ленинград. А Ромка будет жить в Севастополе.  

- Вы что, трѐхкомнатную квартиру будете менять на Ленинград?  

- Нет.  

В общем, разговор был окончен до встречи. Когда я после всѐ продумала, то они 

хотят, оказывается, от своего личного предприятия устроить у нас точку 

производственную в Сестрорецке. У них есть и в Татарии, и ещѐ где-то. В Ленинграде он 

не может, там точки своих ребят. Ему нельзя, т.е. Павлу иметь в Ленинграде.  

А я-то думала о них, им на дачу приехать пожить. А вам ведь потом всѐ равно к 

старости надо куда-нибудь девать дачу.  

Вот, Саша, почему я молчала и не хотела распространяться.  

Во-первых, пока я не сделаю капитальный ремонт своей дачи, мне не дадут 

разрешение сдать в аренду или сдать жильцам, т.к. надо всѐ оформлять и писать 

декларацию в исполком. Сдать надо по действующей цене, а это дорого и большой налог 

берут. Скрыть стоимость - меня обманут, а вдруг продадут, тогда или штраф от стоимости 

почти в десятикратном размере или лишение свободы за сокрытие доходов.  

Ремонт должны делать мастера опытные, т.к. надо внизу и вверху менять балки. Дом 

покосился. Халтура не нужна, т.к. неопытные могут вообще завалить, т.к. дом старый. 

Временно не могу, т.к. один год прошѐл, а через два года надо закончить ремонт. А нам 

ещѐ нового сарая не построить. А будет точка - значит люди и ремонт делать нельзя, т.к. 

надо разбирать полы и т.д. Доставать материал, а пока что купишь, а мы там не живѐм. 

Мы купим, а у нас всѐ упрут.  

Я решила и сейчас подумала, что лучше с Павликом не связываться.  

Как вы думаете? Мы хотим с тобой посоветоваться. Вы к нам ближе всех и вы не о 

чѐм не задумывались, я так думаю. А мы думаем, ведь годы бегут, и мы будем старые, так 

что лучше своим отдать, т.е. вам или Иринке или продать потом. А с точками я боюсь 

связываться, т.к. у меня ещѐ отношения испортились с совладельцем Людой, т.к. она 

землю мою забрала. Идут дела. Еѐ согласие тоже надо. Так что я буду везде нервы 

трепать.  

Я и так два года землю свою не могу отстоять. Дело моѐ в исполкоме у гл. инженера 

кап. строительства. Меня вызывали. Будет административная комиссия решать, а не 

решит, тогда надо в суд передавать. При таких отношениях, да ещѐ вести переговоры с 

ней. Будет всѐ на принципиальность.  

А то Мила говорит: - Вы же близкие, дядя родной, мы должны помочь вам. Чтоб 

помочь, надо здесь и пожить, а налѐтом ничего не сделаешь.  

А Павлик говорит: - Вы уж ведь в возрасте, вам всѐ равно после надо определить эту 

дачу кому-нибудь.  

Я только год хозяйкой стала. А дела-то с землѐй уже тянутся два года. Быстро ничего 

не делается. Не от меня зависит.  

Так вот, ребята, вдумайтесь и что нам посоветуете. Ещѐ не было разговора, а я 

подумала и надо будет отказывать своим, видимо так, потому что такая обстановка и 

новые законы. В 1-ю очередь разрешают местным или ленинградцам. В общем, всѐ надо 

узнавать. С пропиской в Ленинград ещѐ нет определенных решений. Хоть и жильцов по 

договору пустить, а потом и не избавиться будет. Куда? На улицу выгонишь семью, если 

нет площади и в Ленинграде с площадью??? Посоветуйтесь между собой.  

Что скажешь ты, Саша? Лучше в начале отказать и быть по-прежнему в нормальных 

отношениях, чем после отказать и испортить родственные отношения. А лучше всего 

таких дел ни с чужими людьми, ни с родственниками тем более не иметь. Как вы думаете?  

Я ещѐ не отдохнула от оформлений по дому. Три года оформляла наследство, а сейчас 



снова, я так устала от всего. Что вы, ребята, посоветуете?  

Д. Вова говорит: делай, что хочешь, это твоѐ хозяйство. Время - год прошѐл, а он мне 

мозги пачкает, д. Вова, а сам ни хрена не делает и не советует, а я боюсь к нему и 

приставать. Ну, пока, пишите мне ответ.  

Письмо тёти Тамары Бургвиц от 13.02.93 г.  

И так, здравствуйте, дорогие ребята. Саша и Сашуля!  

Спасибо большое вам за письмо, которое пришло вовремя с ответом, и я 

почувствовала моральную поддержку и она мне была очень нужна и именно в это время. 

Спасибо огромное вам, дружные ребята. Мы даже прослезились, оба почувствовав, что у 

нас ещѐ есть кто-то близкий, кому мы не безразличны. Кому-то мы можем высказать свои 

проблемы и свои переживания, а они у нас есть, были и, видимо, будут, как и у всех, а к 

старости их прибавляется.  

Я с Володей делюсь, советуюсь, но так осторожно, чтоб его не взволновать, чтоб он 

не мучался думами, т.к. ему нельзя никакие волнения. Я его очень берегу. У нас, в 

Сестрорецке очень много умирают. Столько знакомых! Ой, ой! Все лежали когда-то с 

Володей в больнице, учились в техникуме, работали вместе. Сегодня ещѐ один, Миша, 

только позавчера Вовочке привет передавал и интересовался, что давно не встречал. А я 

его зимой в мороз, ветер, дождь на улицу не выпускаю, т.к. для него опасно. Ай, да 

хватит!  

Будем о другом страшном, но окончилось всѐ хорошо. Написала я письмо главе 

Сестрорецкой районной администрации "о захвате незаконно совладельцем Большихиной 

моего участка на заднем дворе". Вызвали меня к гл. инженеру ОКСа Сестр. р-на. Я всѐ 

пояснила, а она мне предложила на плане провести черту, какой я хотела бы иметь 

участок в разрезе плана земли по документу.  

Как начертить черту в плане земельного участка (масштаб 1:500)? Обещала дать ответ 

на следующий день, но не подумала, что со скоростью моего Володи ничего не получится. 

Пошли в Разлив. Пока достали ещѐ рулетку. Начали мерить участок весь. Пошѐл дождь и 

мой Вовочка: что, я, дурак - в дождь ещѐ мочиться. Ушѐл в дом и меня зовѐт идти домой. 

Злюсь, молчу, но иду.  

На следующий день ушла одна мерить. Замерила спокойно, что Володя снимал, и ещѐ 

сама дополнительно много других размеров, что, конечно, очень пригодилось. Володя 

разделил участок на 4 или 5 частей и подсчитал площадь. Работать пришлось два или три 

дня с утра до вечера. Он устал умственно работать, но всѐ сделал с тонким расчѐтом. 

Начертил чертѐж-план 1:250. Совладелице Большухиной 1/3 и нам 2/3 участка земли.  

Я сняла копию через кальку для себя и понесли в исполком. Гл. инженер удивилась, 

что мы такую большую работу сделали. Зачем? Но я говорю, чтоб пальцем показать или 

начертить, надо знать где и обсчитать. Так мы и сделали. Наш чертѐж забрали и сказали, 

что вызовут меня на разбор на административную комиссию исполкома.  

Время прошло около месяца, я всѐ напряжѐнно ждала звонка. Звонят и просят зайти в 

кабинет и сообщают, что Ваш вопрос решѐн положительно. В районной администрации 

передали мне бумагу за подписью гл. инженера ОКСа: "Ваше заявление об определении 

пользованием земельным участком по ул. Мосина, 68 в г. Сестрорецке рассмотрено в 

район. администрации, проект, представленный Бургвиц Т.Д., согласован, а Большухиной 

необходимо обратиться в отдел комитета по земельной реформе и земельным ресурсам".  

Потом был приложен акт №... довольно распространѐнно написан и ясно. А важно то, 

что по варианту раздельного пользования земельным участком, представленному Бургвиц 

Т.Д., пользование земельным участком распределяется между землепользователями 

пропорционально долям (согласно прилагаемого расчета). ........  

Большухина не возражает против представленного Бургвиц Т.Д. варианта 

раздельного пользования земельным участком. И ещѐ приложено Техническое 



заключение. Решение комиссии. Всѐ, как мы рассчитали, так и утвердили, и меня на 

комиссию не вызывали, а выдали только документы с чертежами и расчѐтами, 

подтверждѐнными первым зам. главы администрации. Я пока совладельцев не видела, а 

такой же конверт положила ей в дом на стол. Меня просили ей передать.  

Итак, далее пишу. Ещѐ не было этого ответа, а мне принесли повестку в суд - 8 

февраля к 11 часам. Подал Фѐдоров (брат Вали Мироновой) по делу: о признании 

завещания недействительным. Ответчица Бургвиц Т.Д. (зал № 1).  

Пришлось мне опять работать своей башкой. Знаю, что всѐ законно сделано и даже 

более - дважды подтверждено, но волнение и поход впервые в суд меня волновал и опять 

бессонные ночи. Сходила к юристу и договорилась с адвокатом (2000 тыс. руб.).  

Надо 3-х живых свидетелей - всех нашла, а одна, соседка по Разливу, не смогла, т.к. у 

неѐ муж очень заболел, как раз в этот день ждала гл. врача в дом, и ночью увезли его на 

скорой в больницу. Теперь он уже не вернѐтся домой, кажется, рак лѐгких. Хороший сосед 

- очень жаль. Я с ним была в отличных отношениях. Советовалась. Хозяйственный мужик. 

Очень жаль. Рядом (у них собака ещѐ), помните, проходили мимо. Вот так.  

Пошла в суд к 11 часам. Володе приказала не волноваться за меня. Я всѐ докажу. Всѐ 

будет О'кей! Напоила валокардином и пошла. Написал он там, что и адвокат, и судья 

высказали вслух, что за столько лет работы таких заявлений ещѐ не читали.  

У меня адвокат спрашивал: - А он не псих?  

- Да не был, а, может, после аварии в Пятигорске у него крыша и съехала.  

Его заявление прочитали вслух. Ужас! Катит не одну бочку на меня одну. Но я ещѐ и 

женщина! Которая на ходу коня остановит! В горящую избу войдѐт! Так как-то говорят. 

Есть ещѐ порох в наших пороховницах! Похоже? Все вопросы были к нему от судьи.  

Я хотела ответить на его лживое выступление и спросила судью:  

- Мне по существу вопроса выступать или на его выступление?  

- Давайте, Тамара Дмитриевна, по существу.  

Я показала все документы, заверенные нотариусом при жизни Вали Мироновой, и он 

спокойно подшил в дело. Суд должен начаться в 11 часов, а начался в 12 - закончился в 

14.30. Судья спросил о похоронах, и я положила ему документы похоронные, 

оформленные на мою фамилию.  

Моѐ право подтверждено судом. Ему отказано. Решение будет письменное через 

десять дней. Но он был такой злой, что, наверное, подаст в городской суд. Надо ещѐ 

пережить 10 дней, и адвокат тоже так думает. Ну и дача мне достаѐтся, ой, ой, ой.  

Ещѐ надо перегородить весь участок реечным забором к лету. По свежему следу надо 

делать до конца. На это я имею право. Надо ехать в лесничество, пока ещѐ зима, за 

столбами сосновыми. Володя у меня ничего наперѐд не думает. Привезу и украдут. Надо 

везти и делать сразу. В общем, у меня, наверное, у самой голова свернѐтся с этим 

наследством.  

Володя был против. Я понимаю, что он себя чувствует бессильным. Меня жалеет и 

только тормозит. А ругаться-то с ним нельзя. А как скажу, что надо кого-то мужиков 

знакомых попросить - ещѐ не хватало, мужиков! Он меня ещѐ боится с мужиками 

оставлять. Вот беда-то какая. Посмейтесь хоть там одни, без меня.  

Но самое главное - у меня все документы сданы судье. Надо идти через 10 дней за 

решением. При жизни своей все документы сделаны и на дом, и на землю. Можно после 

со совладелицей, когда она остынет, договор раздела дома и земли заверить у нотариуса. 

Ходить через мою калитку они не будут. Этого я тоже добилась. Надо обождать 10 дней, 

как он - захочет написать в горсуд или нет. Не знаю. Время покажет.  

Вот это дела у Бургвиц Т.Д. На 68-м году жизни. Ай, да ладно - всѐ переживѐм и 

потом умрѐм, а пока ещѐ потрудимся, хотя бы на огороде. Землю надо искать и привозить 

на участок.  

На другую тему: звонит Люба Намгаладзе числа 15-го января в 23.30.  

- Тѐтя Тамара, Вы не спите?  



- Дядя Вова спит, но, наверное, проснулся от звонка, а я задержалась, иду спать. Что 

случилось, Любочка?  

- Тѐтя Тамара, Андрюшу избили, сняли куртку, обокрали и раздели всѐ. У него 

страшное лицо - не узнать и сотрясение мозга, а 26 января ему защищать диплом. Нет ли у 

Вас, тѐтя Тамара, знакомых в Академии. Дайте номер телефона Тамары Милявской.  

- Да она три года как умерла.  

Одно другое, слово за слово. В общем, иди к Андрюше и будь у него. Ему врач 

сказала лежать.  

Утром звоню Андрюше, прошу позвать его маму, т.к. Андрюша болен. Андрей 

подошѐл к телефону и говорит мне:  

- Тѐтя Тамара, не волнуйтесь, мне уже легче, всѐ проходит.  

- Зачем ты встал, а где же мама?  

- А мама у Гали, (т.е. сестры Жоры) там находится.  

Ну, думаю, и паникѐрша Любка. Я ведь заснуть не могла и Володя тоже - жалели 

очень его. Неплохой парень. Будет поступать в аспирантуру. Посоветовала Андрюше, 

если не сможет попасть в Академию, я Любе сказала, как и куда обратиться, то в Институт 

скорой помощи съездите. Там всѐ сделают и посоветуют.  

26-го он защитился, позвонила Люба. Ищут площадь ему в другом месте. Сейчас 

уехал к отцу с матерью вместе, наверное. Ничего не позвонили, что уехали. Вообще, всѐ 

уже зажило, и лицо выравнивается.  

Теперь у меня одна сестра Валя осталась, похоронила сына 43-х лет, всѐ было 

хорошо, а сейчас нервное потрясение сильное, возбуждение. Я ходила к психиатру с 

Жанной. Вызвали терапевта, а потом терапевт - психиатра. Дали таблетки ей, стала 

спокойней, но не совсем. Виктор говорит - всѐ в норме, т.к. он с 11 до 17 у неѐ дома, а 

потом сын второй и ночует у неѐ.  

Володя у меня болел - грипп, а потом я, и у меня t 39,2. Был врач, прописала 

антигриппин + ещѐ все эти переживания. В общем, сейчас похудела, прямо девочка 18-19 

лет. Но ничего, бегаю по магазинам, пугаюсь цен, но беру. Масло 1000 руб., мясо 360, 

кура 560, ... свыше 860 и ещѐ будет. Как жить будем, ребята?  

Завтра пойду в райсобес - проверить пенсию и документы дополнительно сдавать, т.к. 

я награждена медалью за доблестный труд + к пенсии 50 % минимума - пишут в газетах.  

Всѐ, закончила, мало писать не умею. Безграмотная.  

Целуем вас, будьте здоровы.  

Мила и Павлик не приезжали, и не звонили. Не переживайте за нас - всѐ 

налаживается.  

Письмо Мити от 15.02.93 г.  

Здравствуйте, дорогие мои папа и мама!  

Проходит первая неделя моего пребывания в Москве, и я, как было договорено, пишу 

вам первое своѐ в этом году письмо. Очень надеюсь, что оно попадѐт в ваши руки до 

среды (24 февраля), потому что хочу, чтобы папа позвонил мне в этот день (если можно, 

около 18.00, так как в этот день я занят своей курсовой работой). Самому мне звонить 

очень накладно - цены на телефон подняли в 4,5 раза по сравнению с январскими (минута 

с Мурманском 33.8 руб.).  

Хотя и недели не истекло со дня моего приезда, новостей у меня накопилось 

предостаточно. Доехал я нормально, соседи мои по купе оказались офицерами 

(подполковники, хотя обоим нет и 40), служащими в Североморске. Хотя и оказалось, что 

они большие любители пива (заказали сразу ящик), на них обильное потребление данного 

напитка практически не сказывалось, и компания их была неплохой.  

В воскресенье ходил в библиотеку иностранной литературы, читал "National 

Geographic" - очень интересные практически все статьи; к сожалению, времени хватило 



лишь на несколько (например, про пуму в США). Завтра собираюсь ещѐ раз сходить в 

библиотеку.  

В тот же день навестил Бирюковых. Тѐтя Майя сейчас мучается болями в спине, 

носит корсет. Она говорит, что у неѐ, видимо, остеохондроз и собирается сделать 

томографию (сканирование области позвоночника). В остальном у них всѐ нормально.  

Конечно же, главная информация об учѐбе. Расписание у нас довольно вольготное, 

количество часов в неделю заметно уменьшилось. Вот расписание занятий:  

Понедельник: 1-3) мат. анализ (3 пары), 2) химия практ. / до 17.30. 

Вторник: 1-2) философия (2 пары), 3) англ. язык / до 14.15. 

Среда: 1) физкультура, 2) химия (лекция) / до 12.25.  

Четверг: 1) ан. химия (практ.), 2) англ. язык, 3) уравнения мат. физики / до 16.05.  

Пятница: 1-й пары нет, 2) химия (2 пары), 3) защита населения / до 16.05. 

Суббота: 1) теор. механ. (лекция), 2) физкультура, 3) теор. механ. (сем.) / до 14.15. 

 

Теоретическая механика в субботу - это очень для нас неудобно (мы единственная 

группа, которая имеет в субботу третью пару), но мы попросили нашего преподавателя 

перенести занятие на пятницу; ответ мы получим на следующем занятии.  

На аналитической химии занимаемся изучением физико-химических методов анализа; 

в данный момент - электрохимических (амперо и кулонометрии, полярография). В этом 

семестре будут две рубежные контрольные работы, два коллоквиума и несколько 

семинарских контрольных работ.  

Между прочим, узнал результаты рейтинга за первое полугодие: у меня 160 баллов из 

169 возможных (94,67 %, для получения "автомата" необходимо за два семестра набрать 

90 % возможных баллов). Однако, к моему удивлению, я не оказался ни первым, ни 

вторым (что можно было предположить по результатам первого рейтинга, кроме того, я 

знал последующие результаты лидеров), а только четвѐртым, Коля Шевченко - пятым. Я 

так и не знаю, кто находится на первом и втором месте.  

На следующей неделе я приступаю к выполнению курсовой работы по химии. Пока 

буду заниматься раз в неделю, но даже при таких темпах, мой преподаватель думает, я 

сделаю практическую часть к концу марта - началу апреля.  

Философию в нашей группе будет вести лектор, что достаточно удобно, надо будет, 

однако, ходить на лекции. Сдача экзамена будет являть собой, скорее всего, сдачу на 

выбор трѐх книг из предложенного списка в течение семестра (пересказ содержания, свои 

суждения), а также один вопрос по лекциям. Список известен мне не полностью, однако 

он включает в себя такие книги как "1984" Оруэлла, "Сумерки богов" (эти книги у вас 

есть), "Культура и этика" А. Швейцера. Судя по всему, с философией можно будет 

разделаться ещѐ в мае.  

С матанализом и уравнениями матем. физики дело, видимо, будет обстоять так же, 

как и в прошлом семестре, так как семинары у нас будет вести тот же преподаватель. Не 

понравилось мне, как читают лекции по уравнениям мат. физики, хотя, может, это просто 

первоначальное впечатление.  

С теоретической механикой нам не очень повезло. Семинары у нас будет вести 

лектор, о котором говорят, как об одном из самых суровых преподавателей на физфаке. 

Здесь у нас будет четыре контрольных работы за семестр, каждая состоящая из четырѐх 

задач; только при условии решения всех 16 задач ставится зачѐт.  

Сегодня как раз был семинар, и пришлось быть очень собранным, чтобы что-нибудь 

понять. Тема была достаточно непонятная с первого взгляда - функция и уравнения 

Лагранжа, принцип наименьшего действия, хотя с их помощью получаются все основные 

уравнения механики.  

На английском языке всѐ так же скучно. Я чувствую, что за каникулы достиг 

небольшого прогресса, хотя и гораздо меньшего, чем на прошлых зимних каникулах. 



Прогресс ощущается в разговорной речи (устной скорее) - удаѐтся достаточно плавно, без 

"зависаний" пересказывать "с листа", так и в чтении (хотя здесь у меня те же проблемы, 

что и в русском языке - меня перестают понимать, говорят, что я слишком быстро читаю). 

Изучаем книжку Игнатовой, которая является в сущности тем же самым, что у нас дома на 

пластинках, заставляют учить conversations of Congress participants.  

Сегодня первый раз сходил на физкультуру, где играли в регби. Не знаю почему, но 

никогда я ещѐ таким побитым с игры не уходил, хотя и играл вроде бы как всегда, и падал 

не чаще обычного, а тем не менее повреждения у меня в шести разных местах, там руку 

изодрал (на локте глубокая царапина), там боком по покрытию проехался, колени истѐр 

как всегда (кожу, имеется в виду), на плече ссадина, да ещѐ непонятно с чего мышцы 

бицепсов потянул. Возможно, все мои травмы из-за моей чрезмерной активности на поле: 

на этот раз я попал в слабую команду и играть приходилось практически в одиночку, по 

крайней мере, в нападении, а это работа неблагодарная, тем более при моей небольшой 

массе. А в футбол пока не играли, семинары всѐ дело портят.  

Теперь о делах житейских. Прежде всего - о стипендии, еѐ нам пока повысили только 

на бумаге и, скорее всего, добавку будут выплачивать потом, а пока моя стипендия - 2227 

рублей, но еѐ я ещѐ не получил, так как наш староста, получив деньги, никак не может 

появиться на факультете.  

В первые два дня ходил по магазинам, но ничего особенного не купил. Не купил я и 

халата - не оказалось нужного размера, да и никто теперь в халатах и не ходит на физико-

химических методах, так что, возможно, обойдусь и без него.  

Футболки в магазинах меньше, чем за 500 рублей не видел, да и те мне не очень 

понравились. Трусы ещѐ также не присмотрел. Других таких необходимых товаров вроде 

как и нет. В столовой я питаюсь один раз в день, средний обед около 80-100 рублей. За 

завтраком пока ем колбасу, благо Коля также привѐз полпалки. На ужин макароны или 

картошка, тушѐнка. В общем, какое-то разнообразие даже есть.  

В среду приехал Коля Шевченко, привѐз магнитофон "Весна" (стерео), однако 

магнитофон нуждается в ремонте лентопротяжного механизма, так что пока музыку особо 

не слушаем.  

Заказал в аптеке физраствор, теперь хожу по 6-7 часов в линзе. С ней всѐ в порядке, 

меня не беспокоит. Интересно, что рядом с аптекой, где я покупаю раствор, я обнаружил 

магазинчик, в котором всегда можно купить свежий номер "Time" (другого такого места в 

Москве я не знаю), так что я возобновил свою традицию.  

Сегодня ходил в видеосалон, смотрел "Воспоминания человека-невидимки" с Чеви 

Чейзом в главной роли (известный у нас комический актер), реж. Джон Карпентер 

(известный по своим фильмам ужасов) - очень хорошо снятый технически, достаточно 

интересный по сюжету фантастический фильм.  

Он не имеет никакого отношения к роману Г. Уэллса. Герой его - не злой гений, 

противник человечества, а простой человек, случайно ставший невидимым (якобы в 

результате аварии в ядерном институте), и которого преследует бесчеловечный 

меркантильный шеф бюро ЦРУ в Сан-Франциско, намеревающийся сделать того своим 

орудием.  

Интересно, что в фильме ведутся параллельные съѐмки как "невидимого", так и 

"видимого" героя (то есть в один момент героя показывают видимым и тут же показывают 

его как бы глазами стороннего наблюдателя - невидимым, что придаѐт большее 

впечатление и понимание мелочей сюжета картины).  

Напоследок - о погоде. У нас то солнце, то пасмурно и мокрый снег, температура 

также колеблется - то -8° С, то +3° С. Сегодня была великолепная погода - солнце при 

относительно высокой температуре -2° С, напоминание о грядущей весне.  

Ну вот, пожалуй, и вся информация, которую я хотел сообщить вам на данный 

момент. С нетерпением жду подробных новостей о вашей жизни, о лыжах и всѐм 

остальном.  



Целую. Ваш Митя.  

Москва. 13.02.93 г.  

P.S. Если папа не сможет позвонить в среду, пусть позвонит в четверг или пятницу 

также в 18.30 (в пятницу в 16.30).  

(продолжение следует)  
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